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文/羊城晚报记者 汪海晏

美，是一种生产力。
“颜值经济”的崛起，让世界的眼光再次聚焦到中

国、聚焦到广东。
当前，“美丽经济”蓬勃发展，中国目前已成为全

球第二大化妆品消费市场。艾媒咨询数据显示，中国
化妆品市场规模将保持稳定增长，2023年预计将突
破5100亿元，作为国内化妆品产业的前沿阵地，广东
的化妆品企业数量、产值均位居全国第一，美丽健康
产业已经成为广东巩固提升实体经济效能、培育增长
新动能的重要组成部分。

国际大牌和国潮国货同台竞技，将为美业产业升
级带来哪些助力？广东化妆品产业如何从“大体量”
向“高质量”发力？当前还存在哪些薄弱点，又该如何
攻克？在“聚美湾区 共赴高质量美业”2023漂亮大
会举办之际，羊城晚报邀请相关美业翘楚、品牌大咖，
共同为建设“漂亮”广东出谋划策。

（文/羊城晚报记者 陈泽云）

“ 在 充 满 竞 争 的 美 妆 行 业
中，以消费者为中心始终是核心
原则。”无限极美妆产品管理总
监广东化妆品学会副理事长、云
与创新平台主任车飙表示，现代
消费者不仅追求高品质的产品，
还渴望得到符合其独特需求的
个性化体验。因此，产品创新和
个性化定制已成为推动行业发
展的浪潮。

对于从事健康食品和护肤品
的研发与产品管理超过 30 年，曾
就职于多家世界 500 强企业负责
产品创新工作的车飙来说，科研实
力是企业的“护城河”，产品创新不
仅是新成分的探索或新技术的应
用，更是关于理解市场趋势和消费
者需求的深刻洞察。特别是当前
美妆产业正见证一个由大规模生
产向个性化定制转变的时代，这要
求企业不仅要有灵活的产品开发
策略，还要有快速响应市场变化的
能力。

另一方面，高质量保障是品牌

的“防护盾”。车飙介绍，产品的功
效与安全是企业不可妥协的承
诺。随着消费者对成分知识的增
加，透明、安全的生产过程变得尤
为重要。这不仅涉及对消费者负
责，也是对品牌信誉和长期发展的
投资。

如今，可持续发展是当下美妆
行业不可忽视的话题。从原料采
购到产品包装，从生产过程到物流
配送，必须考虑环境影响，努力实
现绿色、低碳的生产和运营。通过
这种方式，美妆行业可以为保护地
球环境贡献自己的力量，履行社会
责任同时满足消费者对可持续产
品的需求。

谈及未来，车飙认为，未来之
美在于创新、个性化、安全与可持
续发展的完美融合。“无限极作为
美妆行业的一分子，有责任引领这
些变革，为消费者提供更高质量、
更符合个性化需求且环境友好的
美妆产品。”他说。

（文/羊城晚报记者 王丹阳）

“原料相当于化妆品产品的
‘芯片’，目前 80%以上原料被国
际巨头垄断，要保障广州化妆品
产业链供应链安全，推动原料本
土化、原料本地化势在必行。”广
州市人大代表，中国美都创始人、
董事长林纯表示，广州要做大做
强化妆品产业，需要进一步攻关
原料“芯”，加大研发“引擎”。

在林纯看来，广州化妆品产业
的最大优势是制造强，供应链条
完善，特别化妆品生产制造能力，
全球遥遥领先。不过，在上游原
料端的研发和下游品牌端的打造
上，广州跟上海等城市相比，还存
在一定差距。在新原料研发方
面，截至今年10月底，在国家药监
局备案的 45 个新原料中，5 个是

由广州企业申报。在品牌打造
上，无论是国际品牌还是国货美
妆，上海知名美妆品牌的数量远
远领先广州。广州美业下一步还
需要加大往研发、设计与品牌、销
售这两个价值链的顶端突破。

林纯建议，要进一步成立集约
高效的研发协作平台，打破“研究
力量分散，科研与产业链条脱节，
产品开发水平较低”等不利因素
的制约。此外，通过“订单式”研
发、举办科研成果对接会、项目路
演等方式，为中小企业提供“研发
外脑”，弥补中小企业在研究资
金、技术人才等资源的不足，更好
地实现技术创新的目标，同时也
降低了企业的经营成本。

（文/羊城晚报记者 陈泽云）

美业大咖说美业大咖说

今年以来，“促消费”和“扩内需”成为经济发
展领域的关键词，其中美业消费热度持续攀升，
凭借强大的活力与潜力已然成为消费复苏中一
股耀眼的“美丽新势能”。

如今，在各行各业抢抓“高质量发展”的契机
下，美业也迎来了高质量发展机遇。11月23日，
由羊城晚报报业集团主办的“聚美湾区 共赴高
质量美业”2023漂亮大会将盛大开幕，邀请行业
专家、头部企业负责人、美业大咖等，研判行业发
展新趋势，探索品牌建设新路径，助力美业高质
量发展。
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爱茉莉太平洋 黃永慜：
乐见本土品牌与国际品牌同台竞技

在刚刚落幕的“双 11”大战
中，以珀莱雅、薇诺娜、自然堂等为
代表的国货美妆品牌交出亮眼成
绩，国货美妆唱起主角。当下中国
化妆品市场中国货品牌与国际品
牌都快速发展的背景下，中国品牌
与国际品牌正各出奇招，同台竞
技，直面竞争。爱茉莉太平洋中国
总裁黃永慜表示，中国本土品牌的
崛起进一步推动了中国美妆行业
的蓬勃发展，这说明中国市场仍有
非常大的潜力，消费活力依然强
劲，这更加坚定了企业继续投资中
国市场的信心。

在行业扎根多年，黃永慜观察
到，当前，中国美妆行业呈现出高
端和大众品类的两大趋势，中国的
主力消费者人群也呈现出年轻化
的特质。

“特别是90后、00后已经成为

消费的主力人群。中国的年轻消
费者对于包括抗老在内的皮肤保
养更加关注。发达的社交网络也
让化妆品的产品信息更加透明，从
而也催生出一批研究产品功效的
KOL和护肤爱好者。”黃永慜指出。

面对国货风潮的持续兴起，作
为外资美妆品牌该如何应对？对
此，黃永慜表示，中国市场一直是
爱茉莉太平洋最重要的海外市场
之一，将与中国消费者建立更深入
的沟通与连接，同时加速品牌焕新
产品更新迭代的能力。

“我们相信百花齐放，市场才
能涌现出新气象、新未来。”黃永慜
表示，将通过更多的行业交流，发
挥各自优势，共同为中国消费者提
供更多优质产品，进一步推动中国
美妆市场的发展。

（文/羊城晚报记者 孙绮曼）

当前，国货品牌在行业的竞争
中优势越发凸显，很多新老国货都
迎来了可观的增长。但国货品牌
之间、国货品牌与国际大牌之间也
展开了极致“内卷”，卷研发、卷创
新、卷性价比、卷营销……竞争程
度更趋于激烈。在上海家化公共
事务副总裁高源看来，单纯靠流量
打法无法脱颖而出，中国美业从高
速发展转向了高质量发展，但高质
量发展不代表不需要流量，而是在
流量打法学习进步的同时，以优质
的产品让消费者愿意复购，提升品
牌忠诚度。

高源表示，在日化美妆赛道，随
着政策对化妆品安全性的持续推动，

以及市场消费者对产品认知的不断
提升，产品安全和功效成为重中之
重，流量红利要抓住，但品质红利更
重要，是中长期能够跑赢的核心。

此外，消费者也更加注重国货
消费。作为中国品牌，国货企业要
有弘扬中国美学的使命感，能够提
炼出中国文化的美学符号，帮助中
国消费者实现更美好的品质生活，
并将中国美带给全世界。

未来，上海家化将在研发上持
续投入，并坚持多平台精细化运
营。持续推动八大创新基础研究平
台和开放式研发合作，把产品品质
做到极致，形成核心竞争力。

（文/羊城晚报记者 汪海晏）

上海家化 高源：
流量红利要抓住，品质红利更重要

欧莱雅 潘凯杰：
运营规划系统要能应对需求的快速变化

欧 莱 雅
北 亚 及 中 国
运 营 高 级 副
总裁潘凯杰

“据我观察，中国市场的供应链
极为先进且复杂。究其原因，中国经
济的增长、消费水平的增长、投资和
技术创新以及强大的技术教育体系
都为这些供应链的打造和发展提供
了动能。”欧莱雅北亚及中国运营高
级副总裁潘凯杰表示，从市场趋势来
说，中国市场的电商业务高度发达，
因此欧莱雅的运营规划系统需要能
够应对需求变化极快的市场。

据其介绍，作为国际美妆行业
的领军企业，欧莱雅在中国市场打
造供应链能力已经长达 26 年之
久，在苏州和宜昌设有 2 家工厂。
位于上海的中国研发和创新中心，
以及由合作伙伴组成的强大的生态
圈，都让工厂受益良多。

同时，欧莱雅在中国拥有两大

智能运营中心，分别位于苏州和南
通，它们将提升消费者体验，同时满
足消费者对于高端护肤、护发、彩妆
以及香水等多品类产品不断增长的
需求。此外，欧莱雅还与市场中顶
尖的物流公司如顺丰、菜鸟等达成
了深度合作。

“中国电商业务的波动程度是
世界其他市场无法比拟的。举例来
说，在“618”“双 11”这样的活动期
间，公司几乎无法预测产品的销售
情况。就此，我们的策略是不再花
太多时间去预测，而是注重提升敏
捷度。即使需求在最后一刻发生变
化，我们也能够汇集市场、工厂、供
应商的团队，对这种变化做出快速
响应。”潘凯杰表示。

（文/羊城晚报记者 孙绮曼）
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“聚美湾区 共赴高质量美业”

2023漂亮大会

中国“美丽经济”正在迅速崛起。
在刚刚过去的“双 11”上，美妆行业就
交出了一份还不错的成绩单。“双 11”
期间，今年各大电商平台（天猫、抖音、
快手）美妆 GMV 总计为 680 亿元，其
中天猫约为419亿元，抖音约为222亿
元，快手约为39亿元。数据背后，是中
国美妆行业正迎来新的发展格局。

国金证券研究报告显示，今年“双
11”期间，淘系美妆店铺销售前十品牌
分别为珀莱雅、欧莱雅、兰蔻、雅诗兰
黛、薇诺娜、海蓝之谜、玉兰油、修丽可、
赫莲娜、娇兰。头部品牌上榜同时，还
有数百个小品牌如雨后春笋般成长。

珀莱雅夺冠，是国货美妆时隔 5

年，再次重回第一，也被业界解读为国
货步入新周期。

不仅仅是天猫，在抖音、快手平台
的护肤品类中，国货也已经在今年“双
11”开始和外资品牌“平分秋色”。具
体来看，抖音平台护肤TOP20品牌中，
国货占比为 40%，珀莱雅和韩束分列
第一和第二，可复美、薇诺娜、自然堂、
HBN等均有上榜；快手平台上，该比例
则已达到 65%，甚至在TOP5 品牌中，
有4个均为国货品牌，其中凌博士和欧
诗漫位列第一和第二。

不难看出，国货美妆品牌正在崛
起，与国际知名品牌同台竞技。这一
点在近期前瞻产业研究院发布《中国

彩妆产品市场需求与投资规划分析报
告》（下称“《报告》”）中也得到验证。
《报告》提到，以完美日记为代表的新
锐国货品牌，凭借着对新媒体营销手
段的充分应用，电商化运营方式的熟
练掌握，以及突出产品的差异化打造，
实现了销售额的爆发式增长。

而从地域来看，在企查查上以“化
妆品制造业”为选定行业，以“彩妆/化
妆品”为关键词进行精确搜索，得到彩
妆企业区域分布情况。数据显示，中
国彩妆行业企业主要分布在广东（3905
家）、浙江（1375 家）、山东（977 家）、河
南（659 家）、上海（385 家）等地区。

作为化妆品产业大省，广东化妆

品生产企业、化妆品注册人/备案人数
量均位居全国第一。其中广州化妆品
工业产值已经超过 1000亿元，产业规
模约占全国的 55%，位居全国第一。
截至目前，广州持证化妆品生产企业
1877 家，占全国总量的 34%，占全省
60%；化妆品注册备案数量占全省
80%，化妆品专利申请数量在国内也是
遥遥领先。

在2023年上半年国内美妆上市企
业营收前十排名中，有9家企业研发费
用 同 比 上 涨 ，其 中 涨 幅 最 大 达
80.71%。有业内人士指出，未来没有
研发基础和专业品牌运营的企业，将
逐渐被大型或小而美的企业所吞没。

文/羊城晚报记者 杭莹
数
据
说

国货品牌突出重围

近年来，随着民族文化自信
和新国潮的复兴，越来越多的国
货品牌加速崛起。以化妆品品牌
为例，从数据上看，中国本土化
妆品品牌的市场占有率不断提
升。根据华经产业研究院数据，
2021 年中国彩妆市场中，本土
品牌的市占率已经达到 28.8%，
超 过 了 美 国 品 牌 的 市 占 率 。
2018 年—2021 年间，中国本土化
妆品品牌在国内彩妆市场的市场
份额大约提升了 8%。而一些代
表性的本土化妆品品牌包括完美
日记、丸美、珀莱雅等，它们通过
不断创新和提升产品质量，吸引
了越来越多的消费者，逐渐成为
了行业中的领军者。

而要把“中国制造”品牌实现
国际化，企业修炼“内功”和走出
门去，同等重要。

例如，完美日记就通过与当
地的网红、明星、媒体等合作，打
造了符合当地审美和风格的产品
和营销，在东南亚、中东等多个
市场取得了突破。火爆全网的
ulike 脱毛仪为了迎合海外市场
的消费习惯和需求，打造出了高
性价比、轻便易携带、无刺激性
等产品特点，还在海外市场推出
了多样化的广告活动，如广告投
放、赞助体育赛事等，以提升品
牌知名度。

当前，白云区是广州乃至中
国化妆品产业最主要的集中地之
一。据悉，白云区正在积极推动
化妆品产业的转型升级，推动化
妆品品牌“出海”。白云区还将

以“白云美湾”名义集体出海参
展，带领该区化妆品企业积极参
与国际合作与竞争，全面展示具
有中华民族特色的美妆产品。

科研创新驱动国货崛起

国货的崛起，也让日化行业
越来越认识到科研的重要性。
Ulike 脱毛仪在品牌创立之初，
就坚持走科技创新的道路。通
过多年研发，相继攻克脱毛仪领
域相互制约的三大技术难题，掌
握核心科技蓝宝石冰点专利技
术，并推出明星产品家用蓝宝石
冰点脱毛仪，率先实现从传统医
美的脱毛向“家庭美容院”的转
化。

除了脱毛仪，化妆品中也有
众多具有创新性、市场占有率高

的明星产品，比如广州环亚化妆
品科技股份有限公司的“美肤
宝”“法兰琳卡”“滋源”；广东丸
美生物技术股份有限公司的“弹
力蛋白眼霜”；珀莱雅的“双抗精
华”等。这些中国品牌更加注重
科研，并专研中国成分，在推动
了国货品牌升级的同时，也让更
多人开始专注熟悉中国成分，例
如 ulike 的 蓝 宝 石 冰 点 专 利 技
术，丸美股份的重组双胶原蛋
白，华熙生物的玻尿酸，相宜本
草的红景天根提取物等。这些专
利让发展中的国货品牌更具辨识
度及生命力，用功效拉近了与消
费者之间的距离。

有业内人士表示，中国品牌
在产品性价比、下沉渠道拓展、
年轻群体消费趋势捕捉等方面具
备更强优势，未来有望依托研发

投入的加码、多元产品的开发和
品牌塑造的升级，带动市占率提
升。

在 23 日举行的“聚美湾区
共赴高质量美业”2023 漂亮大会
上，各行业专家、头部企业负责
人、美业大咖齐聚，将以“推动美
业高质量发展”为主题，对当下
行业热点、难点、痛点进行深入
探讨，分享各赛道的高质量发展
之路，推动美业发展迈上新台
阶。

在圆桌论坛环节，将邀请大
麦植发、MINIPIKA 美容仪以及
奶糖派等新锐品牌相关负责人
就“品牌创新”“差异化发展”主
题展开对话，聚焦细分领域，看
新锐品牌如何在激烈的竞争环
境下立足市场，实现可持续化
发展。

共商美业大计 2023漂亮大会来啦！

“双11”国货美妆GMV达680亿元，与国际大牌同场竞技


